Escambray VARIADA • 5

Laminados Concepción: Innovación y calidad

Esta entidad no estatal se ha establecido como un referente en la producción de tablas entrecamadas laminadas de cedro, esenciales para los envases del tabaco de exportación cubano

Texto y fotos: Yosdany Morejón

Que la mipyme Laminados Concepción, del municipio espirituano de Cabaiguán, contribuye significativamente a mantener la reputación y la excelencia del tabaco cubano en el mercado global es una realidad que no tomó a nadie por sorpresa porque desde su creación, tres años atrás, mostró su luz.

Fruto de la innovación y del talento de los trabajadores, la entidad ha consolidado su producto líder: las tablas laminadas entrecamadas de cedro para los envases del tabaco cubano de exportación, con las cuales sustituyen costosas importaciones. "Ahora mismo estamos fabricando 1 200 000 unidades, lo que representa la mitad de la demanda total del país; la otra mitad se sigue importando, pero aspiramos, próximamente, a suplirla", asegura a Escambray Alexis Concepción, su director.

El liderazgo de este hombre y la calidad de sus productos han sido reconocidos a nivel nacional e internacional. Tanto es así que, en una reciente visita de trabajo a su taller, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba y Presidente de la República, les solicitó asumir por completo la demanda del país, que es de 3.2 millones de estas tablas laminadas entrecamadas al año.

Sin pensarlo dos veces, se comprometieron ante el mandatario y hoy están enfrascados en un proceso de expansión y desarrollo que no está exento de desafíos, pero, con una visión clara hacia el futuro, planean expandir su capacidad productiva y explorar nuevos mercados para llevar la calidad del cedro cubano a cada rincón del planeta.

"Estamos trabajando fuerte para cumplir con el pedido que nos hiciera el Presidente Díaz-Canel, pero tengo que confesar que llegar hasta este punto ha sido difícil. Sin embargo, estoy convencido de que podemos crecer el doble; pero, eso sí, nos va a costar trabajo porque todavía persisten dificultades.

"Para la obtención de la materia prima comenzamos un encadenamiento productivo con la Empresa Forestal de Sancti Spíritus y actualmente trabajamos de conjunto con el Grupo Empresarial Agroforestal; y, para la venta de estas tablas laminadas entrecamadas, contamos con un encadenamiento entre la Empresa Agroforestal, la Empresa de Envases para el Tabaco ARCA y la nuestra".

LA VISIÓN DE UN HOMBRE DE SUEÑOS

Alexis Concepción, un ingeniero de mente inquieta y pasión por la innovación, se propuso transformar un sector tradicional mediante el diseño y la creación de máquinas especializadas para la producción de estas tablas de cedro. Su objetivo estaba bien definido: mejorar la calidad del producto final y aumentar la eficiencia del proceso



Ellos satisfacen la mitad de la demanda del país de las tablas laminadas entrecamadas de cedro para los envases del tabaco cubano de exportación.

de producción, con lo cual asegura que el tabaco cubano se exporte en las mejores condiciones posibles.

"El tabaco es muy interesante y me apasiona, pero la obsesión mía es por la tecnología de la innovación y por la ciencia; eso es lo que más me gusta. Piensa, por ejemplo, en las cuatro máquinas fundamentales que tenemos aquí, todas son fruto de la inteligencia humana", explica Alexis.

Estos aparatos fueron creados por él mismo al tomar piezas ociosas de otras máquinas obsoletas y reconectarlas para lograr que hagan un trabajo en extremo complejo.

La mipyme posee un torno laminador vertical, único de su tipo en el mundo por esta condición (de vertical) y por otros detalles. Además, existe una rectificadora de láminas que fue también creada por esta criatura hacendosa; así como la guillotina, cuyos cortes son especiales. La otra máquina que sobresale es la trozadora, que parte la madera en piezas ya listas para laminar a la medida exacta.

"Soy innovador, pero por vocación, porque lo que sí soy de verdad es tornero, que fue lo que estudié; o sea, la tecnología de las máquinas y las herramientas y eso me abrió un mundo nuevo de posibilidades", agrega.

¿Cómo surgió la idea?

"La idea, como le ocurre a todo innovador, surgió espontáneamente cuando vimos que esta lámina, tan sencilla y de madera, también tenía que ser importada. Entonces creímos que sería fácil llevar a cabo las adecuaciones necesarias, pero, luego, cuando ya estábamos montados en el burro nos percatamos de que todo era bien complicado; no obstante, seguimos adelante.

"En estos momentos tengo entre 10 y 11 trabajadores. Su salario no es fijo y hay meses que ganan más y otros en que ganan menos, pero es un buen salario que oscila entre los 12 000 y los 14 000 pesos mensuales. De hecho, está muy por encima del salario mínimo del país y los trabajadores están muy contentos. Todos son de la localidad", añadió.

Pero Laminados Concepción no es solo un ejemplo del éxito empresarial en Cuba, sino también un testimonio del poder de la innovación y la dedicación. Bajo la guía de Alexis Concepción, esta empresa es un pilar en la industria del tabaco y, por si fuera poco, aporta al desarrollo local de la comunidad donde se encuentra enclavada.

"Por ejemplo, ahora mismo estamos arreglando las calles y hemos puesto agua potable para toda la localidad cuando elevamos un tanque de 10 metros cúbicos. El agua aquí era una polémica y constituía uno de los principales planteamientos de la población, las personas pasaban mucho trabajo. Ahora todos están contentos porque tienen agua en sus casas".

ESPÁTULAS Y DEPRESORES LINGUALES PARA EL PAÍS

El proceso de producción en Laminados Concepción es una mezcla de tradición y modernidad. Al utilizar cedro de alta calidad, las tablas se laminan en capas finas que luego son tratadas con precisión quirúrgica.

Las máquinas habilitadas por la mipyme cabaiguanense juegan un papel crucial en este proceso y garantizan la uniformidad y durabilidad de las entrecamadas, lo que, a su vez, asegura la protección óptima del tabaco durante su transporte y almacenamiento. Sin embargo, Yarisel Concepción, socia y especialista comercial de Laminados Concepción, reconoce que los nuevos actores económicos enfrentan obstáculos para su desarrollo.

"Pudiera pensarse que, tres años después de lanzarnos al mercado, somos una entidad afianzada, pero todavía enfrentamos trabas con la parte normativa, que cambia constantemente y sí, es una realidad que aún esta mipyme está lejos de las metas y de los proyectos que queremos lograr.

"Nosotros aspiramos a ser una empresa que se pueda expandir, que tenga exportaciones y que ellas aporten a la economía del país, así como participar en la sustitución total de la importación de este producto", pondera.

Además de la innovación, la constante búsqueda del desarrollo es otro de los motores que impulsa a Laminados Concepción. Sus trabajadores así lo reconocen y se afanan en mil maneras para optimizar los procesos. Este equipo labora en estrecha colaboración con expertos en el campo de la ingeniería y la industria del tabaco para implementar nuevas tecnologías y técnicas que aseguren un producto final de excelencia.

"En estos momentos nos enfrascamos también en llegar a otros sectores donde sabemos que podemos sustituir importaciones y me refiero a la Salud Pública porque estamos en condiciones de fabricar los depresores linguales que se utilizan para examinar la cavidad oral y la garganta de los pacientes en los hospitales y policlínicos del país".

"De igual forma, aspiramos a confeccionar las espátulas para la toma de muestras citológicas, además de los llamados aplicadores, que son productos de los cuales se carece hoy en la red hospitalaria de la nación y que se importan a elevados precios, pero que nosotros tenemos la posibilidad de desarrollarlos en el país", comenta Yarisel.

¿Pudiera contar el país con estos productos en 2025?

"Nos estamos esforzando para que así sea. Nuestra principal meta para el próximo año es diversificar las producciones y que surjan nuevas líneas de negocios y relaciones. Quizás, incluso, encadenarnos con alguna empresa extranjera para expandir y aumentar la productividad en el país".

"Con estos productos queremos ser de utilidad para el Minsap, imagina que tan solo Sancti Spíritus demanda entre 10 000 y 12 000 depresores linguales y el set para la toma de muestras citológicas cuesta unos 7 dólares y se tiene que importar. Me refiero a productos con determinadas características y hoy estamos evaluando lo relacionado con la calidad, higiene e inocuidad que necesitan.

"Para su confección no necesitamos emplear el cedro, sino las maderas marginales que hoy se desechan en el país porque son invasoras, como el marabú o el llamado palo blanco de carretera".

EL COMPROMISO DE ECHAR PA'LANTE

Laminados Concepción se ha ganado una reputación sólida gracias a su compromiso inquebrantable con el desarrollo de la nación. Cada entrecamada de cedro obtenida pasa por rigurosos controles de calidad para cumplir con los estándares más altos del mercado internacional.

Este enfoque ha permitido no solo satisfacer, sino también superar las expectativas de los productores de tabaco y sus exportadores, quienes confían en estos envases para mantener la frescura y el aroma característicos del tabaco cubano.

Por ello, cuentan con un proyecto vinculado a la Empresa de Envases opara el Tabaco ARCA, que les solicitó crear una línea de envases especiales. De igual forma, se encentran enfrascados en un Proyecto de Economía Circular con la Empresa de Laboratorios Biológicos Farmacéuticos Labiofam Sancti Spíritus, para utilizar los desechos de cedro en la fabricación de una loción analgésica y antiinflamatoria de nombre CedroVida.

La misma aspira a aliviar dolores en pacientes y en la población en general, mediante el empleo de las propiedades medicinales de esta madera preciosa.

El éxito de la entidad también ha tenido un impacto positivo en la comunidad. La empresa ha generado empleo y ha contribuido al desarrollo económico local, al brindar oportunidades a jóvenes talentos y profesionales del área. Además, está comprometida con prácticas sostenibles y responsables, lo que asegura que su actividad industrial sea amigable con el medio ambiente.

Así, en el corazón del municipio espirituano de Cabaiguán, la mipyme Laminados Concepción se ha establecido como un referente en la producción de tablas entrecamadas laminadas de cedro, esenciales para los envases del tabaco cubano de exportación. Esta empresa, fruto de la visión y creatividad del innovador Alexis Concepción, ha revolucionado el sector con su enfoque en la calidad y la tecnología.



Alexis y su hija Yarisel Concepción aspiran a convertir esta mipyme en una empresa que se pueda expandir.